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立法會財委會昨日大比數否決撥款支持政府約60

億元申亞開支，香港今次申亞不得不就此畫上句

號。事實上，大部分議員否決申亞撥款，主要是民

意對於本港申亞仍有疑慮。儘管一些政黨也表示認

同申亞的意義，但他們面對即將來臨的選舉壓力，

在主流民意不支持申亞的情況下，不得不作出否決

的選擇。不過，申亞雖然未能成事，但當局對體育

發展的承諾則要全面落實，提升香港的精英運動水

平和社會的體育風氣，做好軟件硬件配套，為未來

再次申亞創造條件。不可回避的是，這次申亞討論

也受到政治化的干擾，令社會未能通過充分的理性

討論全面了解申亞對本港的長遠好處。這對香港的

長遠發展顯然是不利的。

從當局提出申亞建議開始，多個民調都顯示反對

申亞的市民佔多數，儘管本港健兒在廣州亞運會上

的精彩表現得到市民稱道，但並未改變民意對申亞

的取態。在民意存在巨大分歧下，議員否決撥款是

意料中事。

這次申亞撥款雖然遭到否決，但曾特首及曾德

成局長都承諾不論申辦亞運與否，政府投放在體

育上的開支都不會減少，顯示當局推動體育發展

的決心。當然，推動體育不是單靠舉辦一次體育

盛事可以做到的。政府近年不斷為增加公共體育

設施投放資源，總投資超過100億元，金額並不算

少。不過，本港體育風氣仍有待提升，市民對舉

辦體育盛事的熱情不高，也是申亞未能成事的原

因之一。當局必須對症下藥，就體育發展定出長

遠規劃，一方面加快各體育場館及設施的興建，

完善對運動員的培訓；另一方面扭轉目前在中小

學忽視體育科的弊病，在社會上推動體育健身的

風氣，待時機成熟時再提出申亞建議，將會水到

渠成。

立法會最終否決了申亞撥款，雖然是反映了民意

的取向，但本港作為一個國際大都會，卻沒有主辦

過亞運會這樣規模的運動會，現在失去了一個申辦

國際體育賽事的機會，確實令人感到可惜。以本港

的經濟條件、城市發展以及舉辦大型活動的經驗，

絕對有能力舉辦亞運。然而，社會對於申亞的討論

一開始就受到了政治化的干擾，部分政黨甚至將申

亞與扶貧、教育等其他民生開支混為一談，將政府

申亞批評為好大喜功是「面子工程」，導致申亞討論

變得政治化。顯然，將公共政策政治化的趨勢，容

易令到嚴肅的政策討論變成非黑即白的政治攻訐，

對社會理性探討問題並無好處，長遠將損害本港競

爭力。這也是今次申亞夢碎應該吸取的教訓。

(相關新聞刊A2版)

正當美國國防部長蓋茨訪華結束、中國國

家主席胡錦濤即將訪美前夕，有美國傳媒爆

料稱，美方正在醞釀新一輪價值40億美元的

對台軍售。美對台軍售若屬實，必然損害中

國核心利益，令中美關係蒙上陰影。中美關

係波瀾起伏，幾經周折才迎來轉機，尤其是

胡錦濤主席對美展開國事訪問，以兩國最高

層的互動交流推動中美關係進一步發展，美

方應該珍惜中美關係改善的重要機遇，為深

化兩國對話合作積極營造良好氣氛，而非在

此時製造不和諧事端。美國必須改變對華

「接觸加遏制」的兩面手法，真正拿出「尊重

彼此核心利益」的誠意，共同建設互利雙贏

的中美關係。

眾所周知，台灣問題涉及中國主權和領土

完整的核心利益，是中美關係中最重要、最

敏感的議題。台灣問題處理好了，中美關係

就能順利發展，反之就會遭受干擾和挫折。

去年初，由於美國執意向台灣出售總價值近

64億美元的武器，就導致中美兩軍交流被迫

中止。直至最近，美國國防部長訪華，被視

為「破冰之旅」，意味㠥兩國關係開始回暖。

中國國家主席胡錦濤下周起赴美國進行最高

規格的國事訪問，外界對此寄予厚望，預期

因為最高領導層的直接對話溝通，中美關係

將進入全面持續改善的局面，將兩國合作推

向高潮。

在此關鍵時刻，突然傳出美國將再對台軍售

的消息，雖然不排除是美方刻意借以試探中方

的反應，但有關消息關乎中國核心利益，不多

不少會對胡主席訪美氣氛有所影響。倘若美方

真的重啟新一輪對台軍售，將明顯破壞胡主席

訪美對改善中美關係的效果，甚至不排除中美

關係會出現大的動盪。中美關係改善來之不

易，兩國都應珍惜為之付出的努力，高度重視

高層互訪，為促進雙方關係良性發展創造有利

條件，切忌節外生枝。

美國對華一直採取兩面手法，一方面尋求

合作，另一方面又加強遏制。去年溫總訪美

前，美國曾「逼迫」人民幣升值。今次胡主

席訪美前夕，又爆出美國對台軍售消息，可

見美國仍然抱住「接觸加遏制」的思維不

放。美國應該拋棄不切實際的幻想，在尊重

彼此核心利益的前提下，培育和增進中美戰

略互信，鞏固和促進中美關係的長遠發展。

(相關新聞刊A7版)
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申亞雖未過關 體育仍需發展 美若對台軍售 必損中美關係

暖手爐如燒炭
密室用易中毒
機身100度隨時灼傷人 消委會提醒長者慎用

外傭中介先收費 人不對辦拒退款

香港文匯報訊 (記者 鄭啟源) 冷鋒持續襲港，暖包或暖手器等禦寒物品令市民「愛不釋手」，

但市民應留意產品安全。消委會表示，由於暖手包與部分飲品沖劑相似，醫管局近年接獲8宗長

者誤服暖手包物料個案，幸而全部無大礙，而部分暖手包溫度高達攝氏52度，建議市民隔㠥衣

服使用，不宜置於鞋內當作「暖腳包」，以免灼傷。消委會又指，市場新推出一款液體燃料暖手

爐，機身頂部溫度可達100度，有灼傷及起火危險；而暖手爐的操作原理與燒炭相

似，燃燒時釋出一氧化碳，市民切勿於密閉空間使用，以免一氧化碳中毒。

消委會表示，根據醫管局轄下香港中毒諮詢中心資
料，2006至2009年期間，共接獲8宗長者誤服暖手包內物
料個案。當中有長者將暖包誤當飲品沖劑開水稀釋飲
用，亦有長者直接倒入口食用。消委會指出，暖手包成
份包括鐵粉、活性碳、蛭石和食鹽，倘誤服有關化學物
質會灼傷口腔、食道或導致腸胃不適，如家中有幼童或
長者，不應隨意擺放暖手包。

暖包過熱入靴暖腳二級燒傷
由於暖手包產生溫度頗高，部分牌子聲稱的平均溫度

達52度，台灣曾有個案將暖包放入雪靴使用6小時，結果
事主翌日腳底紅腫，最後更證實二級燒傷，並有明顯發
炎情況。消委會呼籲，市民不宜將暖包置入鞋內作「暖
腳包」，個別牌子生產的「暖腳包」溫度雖然較低，但仍

達37度，不宜長時間使用。

液體燃料手爐釋一氧化碳
消委會又測試一款新推出的液體燃料暖手爐，使用者

須自行添加火機油，再點火加熱。根據供應商資料，火
機油會經氣化和氧化產生熱力，但中文大學化學系教授
陳建成表示，氧化是燃燒過程，雖無明火，但同樣會產
生高熱。消委會宣傳及社區關係小組副主席許樹源指
出，產品產生熱能時，除排出二氧化碳，亦可能釋出一
氧化碳和輕微燃料氣味，倘於密閉地方使用，一氧化碳
濃度過高或令人中毒，甚至死亡。

注火機油滲漏有失火危險
該款暖手爐的高溫同樣值得關注，消委會測試顯示，

使用時金屬外殼超過70度，頂部位置更高達100度，使用
時必須套上專用外套避免灼傷。
專家又警告，使用不適當燃料或注入過多火機油，一

旦滲漏會有失火危險。消委會曾審視現行法例，發現
《消費品安全條例》、《氣體安全條例》及《危險品條例》
均無法規管有關產品安全，建議消費者使用前必須了解

產品的用法及潛在風險，並呼籲生產商在暖手爐金屬外
殼上附加警告字句。產品代理商Zippo於截稿前，未有回
應事件。
另外，消委會於2006年曾聯同機電工程署測試28款電極

式電暖袋，發現全部產品未能符合安全標準，不建議消
費者使用這類產品。

香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）近年針灸治
療大行其道，不少人視之為沒有副作用的另類
治療，消委會提醒消費者，若果針灸治療師施
針不當，患者有可能受細菌感染及出現副作
用，例如疼痛、金屬過敏等，若施針位置有
誤，針具有可能刺及內臟，曾有市民接受針灸
治療時被刺穿肺部。消委會呼籲市民光顧持牌
中醫師，並留意治療地方的環境衛生，確定針
具已經徹底消毒。

針灸治療後 受細菌感染
2000年至今，消委會共接獲9宗涉及美容

院、保健中心或中醫診所針灸治療的投訴，當
中部分涉及預繳糾紛，亦不乏因診治過程出現
副作用及受傷的個案，其中一宗較嚴重的個案
發生於數年前，一名市民在接受針灸治療後返
家，凌晨感不適，由妻子送院治療，經醫生診
斷後證實肺部被針具刺穿。亦有市民接受針灸
治療後受細菌感染，另外有消費者光顧一間中
醫診所的針灸治療，其後發現肚皮出現疤痕，
事主前往西醫診所檢查，發現針灸位置的皮膚
發炎，事主要求中醫診所賠償醫藥費。

消毒若不當 隨時染乙肝
消委會引述香港大學發表的一篇評論文章指

出，針灸可能引致細菌感染及乙型或丙型肝
炎，原因是皮膚消毒不當、針具未經消毒，以
及使用了不潔的棉花球、毛巾及熱敷包等。文
章指出，與針灸有關的化膿性細菌感染病例，
全球至今有超過50宗。雖然大部分因細菌感染

而引致膿腫及潰瘍的患者可以痊癒，但當中有5%至10%
的患者，因為傷口嚴重感染而死亡。
消委會建議市民在針灸時要選擇領有註冊執照的中醫

師，或其他相關醫護人員，亦要留意治療場所的環境衛
生；在針灸期間要注意治療師的手、針具以至自己的皮
膚有否徹底消毒；注意即棄針具是否密封包裝，以及用
後是否即時棄置。
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香港文匯報訊(記者 聶曉輝、鄭啟源)消費者委員會調查12間持牌僱傭公司，
發現代聘海外家庭傭工的收費介乎1,800至4,980港元不等，差異極大，而且當
「人不對辦」或傭工未能通過健康檢查無法如期到港時，退款條款亦各異，僅1
間中介公司承諾全數退款。去年1月至11月期間，消委會共接獲191宗關於透過僱
傭公司聘請外傭的投訴，有個案聘請外傭半年仍未能上班，投訴人更向外傭借
款支付介紹費，但最終外傭仍未能來港，中介公司只退回借款，無法討回中介
人服務費。

僅2公司收費涵勞工保險
消委會調查顯示，代聘外籍家庭傭工的收費由1,800至4,980元不等；辦理外傭

的續約費用則介乎1,000至3,000元；更換傭工所涉及的文件收費，亦由500至3,580
元不等。然而，當中只有2間公司的收費包含特定勞工保險，另有1間則承擔一
半勞保。調查發現，若傭工未能如期到港，只有1間僱傭公司會全數退款，5間
表明不會退款，其餘則表示在特殊情況下會安排退款或退還部分款項予顧客。

收足介紹費人卻無法來港
消委會去年1至11月期間，共接獲191宗關於透過僱傭公司聘請外傭的投訴，當

中主要涉及外傭的工作表現及收費糾紛。其中一名投訴人指出，前後聘用的兩
名傭工均因各種原因無法來港，期間中介公司更指第二名傭工未能籌足介紹
費，建議投訴人向該名傭工借出2,900元，由於投訴人急用外傭，亦無奈照付，
最終外傭依然沒有來港。投訴人經過半年仍未聘得外傭，要求中介公司退款被
拒，只退回借出的2,900元。

付足辭退金中介再刮一筆
另一名投訴人則指出，僱傭公司聲稱外傭有照顧小孩的經驗，並曾在港工作

1.5年。但外傭上班後，投訴人發現她不懂照顧小孩，亦只在港工作過半年，遂
將她辭退，並向她支付近5,000元，作為回程機票、工資及代通知金。然而，僱
傭公司其後竟再要求投訴人支付800元，聲稱是外傭由當地機場返回家鄉的交通
費。
消委會建議消費者選擇僱傭公司聘請外傭前，不應只考慮收費，應向親友查

詢僱傭公司的口碑，同時細閱與僱傭公司之間的合約內容，確保已清楚列出傭
工延遲或未能到港時，更換傭工或退款的安排，並要向僱傭公司了解若發現傭
工的表現不符理想時，應如何處理。

各類暖包或暖手器注意事項
■微波加熱式暖包︰如包裝破裂漏出液體可能會燙傷皮膚，應留

意加熱時間和微波爐輸出功率。

■化學溶液暖包︰使用後須放入沸水中煮約10至20分鐘還原，
煲煮前應用毛巾將暖包包裹，避免暖包直接接
觸煲底，切記不能放入微波爐還原。

■傳統暖水袋或暖水壺︰注水前須檢查暖水袋有否滲漏，暖水壺
瓶蓋能否扭緊，使用時避免過度擠壓令
熱水滲漏。

■即棄暖包︰長時間接觸可灼傷皮膚，應避免同一位置長時間直
接接觸暖包。至於黏貼式暖包應隔㠥衣物使用，不
宜直接貼在皮膚，以免高溫灼傷。暖包外形與飲品
沖劑相似，不應隨意擺放。

■USB充電式暖蛋︰可接駁電腦充電，有投訴指產品供暖面積太小。

■液體燃料暖手爐︰使用時機身部分位置溫度高達攝氏100度，
必須套上外殼和專用套；於密閉地方使用時
可能會一氧化碳中毒；使用不當燃料或注入
過多火機油，有失火危險。

資料來源︰消費者委員會

製表︰香港文匯報記者 鄭啟源

■許樹源表示，暖手爐的操作原理
與燒炭相似，燃燒時可能釋出一氧
化碳。 香港文匯報記者彭子文 攝

■消委會指各類保暖產品均可能有潛在風險，呼籲市民
使用前應細心留意。 香港文匯報記者彭子文 攝

■消委會最新調查12間持牌僱傭公司，發現代聘外籍傭工收費差異極大，更換傭工及
退款亦大有不同。 香港文匯報記者彭子文 攝

■消委會共接
獲9宗涉及美
容院、保健中
心或中醫診所
針灸治療的投
訴，部分涉及
預繳糾紛，亦
不乏因診治過
程出現副作用
及 受 傷 的 個
案。
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■USB充電式暖蛋(左一)可接駁電腦充電，但有投訴指
產品供暖面積太小。 香港文匯報記者彭子文 攝


